

Déclaration liminaire de la FAPEE au CA de l'AEFE du 24 novembre 2015

Madame la présidente, mesdames et messieurs les parlementaires, mesdames et messieurs les administrateurs, madame la Directrice,

La FAPEE en ces temps endeuillés par les attentats de Paris veut partager avec le CA les nombreux messages de solidarité que nous avons reçu des associations de parents d'élèves des établissements du réseau. Cette mobilisation réaffirme l'adhésion des parents d'élèves aux valeurs de démocratie et de liberté qui nous unissent.

L'enseignement français à l'étranger est un vecteur essentiel de ces valeurs que la France doit défendre aujourd'hui plus qu'avant. L'AEFE a besoin de moyens pour remplir ses missions et elle le fait au nom de la France et de sa diplomatie, à un coût relativement faible. C'est tout le message que nous voulons transmettre au Président de la République, au ministre des affaires étrangères, à M Fekl et aux élus, par le biais d'une pétition qui a été signé par près de 5 000 familles.

La baisse de la dotation s'ajoute à la hausse structurelle des besoins d'un réseau en croissance, et malgré les efforts continus d'économie, c'est au minimum 25 millions d'euros qui sont nécessaires en 2016 si l'on veut préserver les moyens existants déjà limités.

La proposition de budget soumis au CA prévoit de combler ce besoin de financement notamment par un prélèvement sur les fonds de roulement des établissements et une hausse des taux de participation. Sans réajustement, la tendance baissière de la subvention de l'Etat va nécessiter un abondement annuel qui mécaniquement finira à bien court terme, par être supporté par les familles. L'exclusion de nombreuses familles dont les capacités financières sont limitées sera inévitable, d'autant plus que le budget des bourses est parallèlement fortement réduit.

N'oublions pas la part importante du financement du réseau qui est assumé par les familles au sein des établissements conventionnés et qui est hors du champ budgétaire de l'AEFE. Vous soulignez régulièrement, madame la Directrice, l'engagement bénévole des comités de gestion et l'effort financier fait par les familles, je tiens à les rappeler encore aujourd'hui.

La FAPEE réclame donc un réajustement des décisions du Ministère du Budget sur la dotation budgétaire de l'AEFE. Il n'en reste pas moins que nous sommes depuis plusieurs années dans une démarche d'économies à laquelle nous souscrivons. C'est pour cela qu'il est important que les représentants élus des parents d'élèves soient associés aux Conférences d'Orientation Stratégique menées au sein de chaque établissement ou pôle, afin d'approcher au plus juste les besoins de financement des établissements mais également les capacités contributives des familles sur les 3 années à venir.

Il faut également continuer la démarche de dialogue et de transparence sur le budget dans chaque EGD, il doit faire systématiquement l'objet d'un vote, même consultatif.

La France a besoin d'un réseau éducatif fort, la priorité réaffirmée à l'éducation ne doit pas se limiter à l'Hexagone mais s'étendre à l'étranger. Elle doit pouvoir compter sur la diversité de ses acteurs et ceux-ci doivent aussi pouvoir lui faire durablement confiance. C'est un contrat de partenariat, une adhésion à un objectif commun sur lequel nous sommes tous engagés, ne le mettons pas en danger par la baisse de l'engagement d'un des acteurs, l'Etat Français.

Xavier Gonon

président de la FAPEE